



Distingue la UNAM a 92 académicas destacadas

“El legado de Sor Juana, claro recordatorio para luchar colectivamente”



Fotos: Benjamín Chaires.

El galardón visibiliza los aportes que hacen las mujeres a la institución y muestra sus contribuciones en ciencias, humanidades, arte y deporte

MIRTHA HERNÁNDEZ

La Universidad Nacional Autónoma de México entregó el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz a 92 académicas sobresalientes, galardón que visibiliza los aportes que las mujeres hacen a la institución y muestra una realidad insoslayable: sus contribuciones en las ciencias, las humanidades y el arte.

En la ceremonia presidida por el rector Leonardo Lomelí Vanegas, en nombre de la UNAM la directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses, Zoraida García Castillo, afirmó que el reconocimiento también implica asumir “que el saber no tiene género y que no deben existir razones de exclusión o de rezago en la academia y en el ejercicio profesional”.

Destacó que son mujeres más de la mitad de la población estudiantil, de los académicos son el 45 %, y el 51 % del personal de base y de confianza. Y se suman todas aquellas que ocupan posiciones de gran responsabilidad en la administración central y en entidades académicas.

En la Sala Miguel Covarrubias –ante Elsa Beatriz García Bojorges, presidenta de la Junta de Patronos de la UNAM–, García Castillo hizo un recuento de acciones en las que la UNAM ha avanzado, como son la publicación de Lineamientos Generales para la Igualdad de Género y las Políticas Institucionales para la Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de Casos de Violencia de Género, así como el Protocolo respectivo, además de establecer que la violencia de género es causa grave de responsabilidad entre la comunidad universitaria.

La violencia de género que se presenta en nuestra comunidad no

es aislada, manifestó, es parte de los problemas nacionales y recordó cifras oficiales, las cuales señalan que 10 mujeres mueren al día de forma violenta y una de cada cuatro personas desaparecidas es mujer. Si son menores de edad, el porcentaje aumenta a más de la mitad.

En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, García Castillo consideró que hoy esta casa de estudios tiene el reto de “hacer comunidad”, crear redes de prevención de violencia y sanear los espacios en los que ésta se identifique, así como la discriminación.

“La UNAM avanza en igualdad y no violencia y con ella lo hacemos todas y todos. Hoy que ustedes, destacadas universitarias, reciben el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz recordemos que no sólo luchamos día a día por enseñar, investigar o difundir el conocimiento, sino que también trabajamos por un mundo mejor, más incluyente, igualitario y sin violencia”, subrayó.

En representación de las galardonadas, la académica de la Escuela Nacional de Artes Cinematográficas, María del Carmen De Lara Rangel, agradeció la distinción que recuerda la vida y obra de Sor Juana Inés de la Cruz, y la resistencia constante contra las limitaciones impuestas por una sociedad patriarcal que negaba a las mujeres oportunidades para acceder al conocimiento, a la educación y a la participación en el arte.

De igual forma señaló que las universidades, como espacios formativos, tienen un papel crucial en la prevención y erradicación de la violencia de género, del acoso y el hostigamiento, e hizo un recuento de acciones y políticas establecidas en esta casa de estudios para progresar en el objetivo de garantizar un entorno libre de violencia para ellas.

El camino, añadió, es aún largo e indicó que la figura de Sor Juana continúa siendo un símbolo de resistencia, sabiduría y lucha por la igualdad de oportunidades.

“No sólo fue una poeta y pensadora brillante, sino además una mujer adelantada a su tiempo que demostró que la educación, el arte y el saber son herramientas fundamentales para que las mujeres puedan construir su propio futuro, sin ser limitadas por razones de género. Su legado es un claro recordatorio para luchar colec-



“La poeta demostró que la educación, el arte y el saber son herramientas fundamentales para que ellas construyan su futuro”

María del Carmen De Lara Rangel

tivamente y conquistar la libertad y la justicia social. ¡Hoy honramos su legado!”, enfatizó.

En la ceremonia estuvieron las integrantes de la Junta de Gobierno: Ana Rosa Barahona Echeverría, Elena Centeno García, Marcia Hiriart Urdanivia, Rocío Jáuregui Renaud y María de la Luz Jimena de Teresa de Oteyza.

Además de la secretaria general de la Universidad Nacional, Patri-



“No sólo luchamos por enseñar, investigar o difundir el conocimiento, también por un mundo mejor, más incluyente, igualitario y sin violencia”

Zoraida García Castillo

cia Dávila Aranda; la secretaria de Desarrollo Institucional, Tamara Martínez Ruiz; las coordinadoras de la Investigación Científica, de Difusión Cultural y para la Igualdad de Género, Soledad Funes Argüello, Rosa Beltrán Álvarez y Norma Blazquez Graf, respectivamente, así como directoras de facultades, escuelas, institutos y centros de investigación, y familiares de las galardonadas. g





UNA RESISTENCIA CONSTANTE

María del Carmen De Lara Rangel

En nombre de las 92 galardonadas de este año es un honor ser la oradora. Agradezco a quienes han hecho mi participación posible esta mañana.

Sor Juana Inés de la Cruz desafió las normas sociales de su época y se rebeló contra la desigualdad que padecían las mujeres, especialmente en lo que respecta al acceso al conocimiento. Su célebre frase: “No estudio por saber más, sino por ignorar menos” refleja su lucha por el derecho a la educación y la búsqueda constante de la verdad.

Sor Juana fue una de las figuras más emblemáticas del siglo XVII y una de las primeras voces que cuestionó la inequidad de género a través del conocimiento y la escritura.

Le pidió a su madre que la dejara entrar a estudiar a la Real y Pontificia Universidad, y estaba dispuesta a vestirse de hombre; su madre se negó, pero le dio acceso a la biblioteca del abuelo.

Su vida y su obra representan una resistencia constante contra las limitaciones impuestas por una sociedad patriarcal que negaba a las mujeres oportunidades para acceder al conocimiento, a la educación y a la participación en el arte.

En su obra más conocida, *Respuesta a Sor Filotea de la Cruz*, Sor Juana abordó este tema con agudeza y profundidad y argumentó en favor de los derechos de las mujeres a la educación.

No fue sino hasta 1857 cuando Matilde Petra Montoya Lafragua logró ingresar a la Escuela de Medicina; sin embargo, le negaron la asistencia junto a los varones a las clases de anatomía, por lo que tuvo que conseguir su propio cadáver para diseccionar. Fue así la primera mujer en obtener un título de medicina en el país. Se graduó como doctora en Medicina en 1887 en la Escuela Nacional de Medicina de la Universidad de México, lo que constituyó un logro significativo.

Además de romper barreras para las mujeres, el legado de Montoya incluye su apoyo a la lucha sufragista.

Alaide Foppa impartió la cátedra sobre estudios de la mujer en 1972, en la Facultad de Ciencias Políticas, inauguró también el programa en Radio UNAM *Foro de la mujer*, y estas acciones abrieron brecha para la conformación del primer grupo feminista en la UNAM en 1979, el Grupo Autónoma de Mujeres Universitarias (GAMU). Ello

llevaría a que en 1992 se creara el Programa Universitario de Estudios de Género, que hoy se conoce como el CIEG.

Las universidades, como espacios formativos, deberían tener un papel crucial en la prevención y erradicación de la violencia de género, del acoso y el hostigamiento. En los últimos años se han alzado voces y movimientos estudiantiles que exigen cambios profundos en las políticas y estructuras de las instituciones educativas para garantizar un entorno libre de violencia para las mujeres.

Uno de los esfuerzos más relevantes de la UNAM ha sido la creación de protocolos de actuación ante casos de violencia de género y acoso sexual, con la finalidad de ofrecer una respuesta más adecuada a las víctimas y prevenir la violencia dentro de la Universidad.

Además, en 2020, la UNAM implementó un Sistema de Atención Integral para las Víctimas de Violencia de Género, que abarca el acompañamiento psicológico, legal y académico para las personas afectadas, asegurando un enfoque integral en la atención de estos casos.

La UNAM se ha ocupado en fomentar la formación de su personal docente y administrativo para que identifiquen las señales de acoso y violencia, y actúen de manera sensible y profesional ante estos casos.

Nuestra Universidad también ha establecido el Observatorio de Violencia de Género, con el propósito de monitorear y registrar los casos de violencia y acoso dentro de la Universidad. Este Observatorio tiene como objetivo generar estadísticas y evidencia sobre la prevalencia de estas situaciones, para poder implementar medidas más efectivas y tomar decisiones basadas en datos concretos.

En la UNAM también existen diversas iniciativas y grupos estudiantiles que trabajan activamente en la lucha contra la desigualdad de género, como colectivas feministas, que organizan actividades de sensibilización y visibilización sobre las problemáticas basadas en las violencias.

En varias de sus facultades y escuelas, se han establecido espacios de atención especializada para mujeres, como el Centro de Atención a la Mujer y las Unidades de Género, que ofrecen apoyo en áreas como salud, asesoría legal, orientación psicológica y acompañamiento en caso de violencia.

Además, el reciente programa en torno a las masculinidades pretende generar espacios donde se construyan alianzas entre

hombres y mujeres para erradicar la violencia de género. Incluir a los hombres en el debate y en la educación sobre igualdad es crucial, ya que la violencia machista es un problema que afecta a toda la sociedad y, por lo tanto, requiere la participación activa de todas y todos.

En la actualidad, las mujeres en México enfrentan múltiples desafíos que afectan su bienestar, su desarrollo y su autonomía.

Es importante destacar que las mujeres además de ser víctimas en este asunto son también agentes clave para el cambio social.

Los movimientos feministas en México han sido fundamentales en la visibilidad del problema de la violencia de género y en la lucha por los derechos de las mujeres. Desde las universidades, las mujeres tienen la capacidad de impulsar cambios significativos, exigiendo políticas públicas más inclusivas, sistemas de justicia eficaces y una cultura de respeto y equidad.

A pesar de los importantes avances que ha realizado la UNAM para enfrentar la desigualdad de género y la violencia, el camino es aún largo. Persisten actitudes machistas que desacreditan la labor de las mujeres en cargos de tomas de decisiones e insisten en oponerse a la igualdad. Sin embargo, el esfuerzo de nuestra Universidad por establecer políticas claras, crear protocolos de denuncia, promover la sensibilización y apoyar a las víctimas muestra un compromiso por parte de la institución para contribuir a la transformación social y fomentar un entorno académico más justo y equitativo para las mujeres.

La figura de Sor Juana continúa siendo un símbolo de resistencia, sabiduría y lucha por la igualdad de oportunidades para las mujeres. Su vida y sus escritos siguen inspirando a generaciones de mujeres para desafiar las normas impuestas, cuestionar la desigualdad y hallar en las artes, la literatura y el conocimiento una vía para ser escuchadas en el mundo.

Sor Juana Inés de la Cruz no sólo fue una poeta y pensadora brillante, sino también una mujer adelantada a su tiempo que demostró que la educación, el arte y el conocimiento son herramientas fundamentales para que las mujeres puedan construir su propio futuro, sin ser limitadas por razones de género. Su legado es un claro recordatorio para luchar colectivamente y conquistar la libertad y la justicia social.

¡HOY HONRAMOS SU LEGADO! *g*

Agradezco al señor Rector la oportunidad que me da, con la gran responsabilidad que ello significa, de dirigirme a ustedes en nombre de nuestra Universidad.

Hoy nos congrega, como cada año, reconocer a la mujer universitaria. En esta ocasión se galardona a 92 mujeres que en cada una de nuestras entidades académicas ha destacado por su contribución en la docencia, la investigación y la difusión del conocimiento y la cultura, que son los quehaceres fundamentales de nuestra Universidad.

Lo hacemos precisamente en torno del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, fecha en que se conmemoran nuestras luchas por reivindicar la igualdad de género. Desde principios de este siglo, la Universidad Nacional Autónoma de México se comprometió a distinguir el trabajo, el compromiso y la vocación de sus académicas a través del Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz, que ha adquirido una importancia emblemática, pues es el símbolo de reivindicación para la mujer que redobladamente se esfuerza en la vida académica y que encima destaca significativamente en esa labor.

La preselección lleva el nombre icónico de nuestra Sor Juana. No se podía haber tomado mejor decisión cuando se le escogió a ella y a su presencia para homenajear a la mujer académica que frente a toda adversidad lucha por saber, por crear conocimiento y cultura, por educar y por abandonar estereotipos de género. El premio se otorga a una representante de cada entidad y con ellas todas las universitarias somos reconocidas en un espacio que se ha ganado a golpe de trabajo, de talento y de talante.

Y aquí están ustedes, científicas, biólogas, químicas, médicas, odontólogas, veterinarias, matemáticas, físicas, geólogas, geógrafas, psicólogas, antropólogas, arquitectas, abogadas, ingenieras, enfermeras, fisioterapeutas, trabajadoras sociales, sociólogas, historiadoras, filósofas, mujeres de letras, economistas, contadoras, administradoras, artistas, comunicadoras, diseñadoras, pedagogas, mujeres de la cultura y de la ciencia.

La Universidad es un enorme y generoso espacio que procura la igualdad de oportunidades para todas y todos. Más de la mitad de nuestra población estudiantil son mujeres, 46 % del personal académico somos mujeres, y del total del personal de base y de confianza el 51 % son mujeres.

EL DESAFÍO ES HACER COMUNIDAD

Zoraida García Castillo

De hecho, hoy, en esta casa de estudios, posiciones de gran responsabilidad, tanto en la administración central como en entidades académicas, tradicionalmente conducidas por hombres, por primera vez han recaído en destacadas mujeres.

Así, el premio Sor Juana Inés de la Cruz, más allá de un reconocimiento, es la visibilización de los aportes que las mujeres hacemos a la Universidad. Es la muestra de una realidad insoslayable de la presencia de las mujeres en las ciencias, en las humanidades, en el arte, que debemos impulsar

hoy día es el Centro de Investigaciones y Estudios de Género; la reforma al Estatuto General para dar un trato igual a mujeres y hombres; la creación de la Comisión Especial de Igualdad de Género del Consejo Universitario; la publicación de los Lineamientos Generales para la Igualdad de Género y las Políticas Institucionales para la Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de Casos de Violencia de Género y el Protocolo respectivo, recientemente actualizado.

Con este espíritu, la Universidad ha tomado decisiones trascendentes: la violencia de género se considera una causa grave de responsabilidad entre la comunidad universitaria. La Defensoría de los Derechos Universitarios pasó a atender temas de igualdad y atención de violencia de género. Se creó el Programa de Posgrado de Estudios de Género y también la Coordinación para la Igualdad de Género y las Comisiones Internas en cada entidad académica, que tienen como misión incluir a todas y todos los actores universitarios en la creación de ambientes de respeto, en la implementación de la política institucional en materia de igualdad de género y prevenir cualquier tipo de discriminación.

Actualmente, las instancias correspondientes se encuentran rediseñando la normativa para que las áreas que conocen de responsabilidades por violencia de género tengan cada vez mejor organización y definición de funciones, y se está revisando el marco jurídico para seguir actualizándolo y buscar que priven los principios de protección de las adolescencias y de resarcimiento del tejido social.

La violencia de género que se llega a presentar en nuestra comunidad no es aislada, es parte de los problemas nacionales, respecto de los cuales nuestra Universidad no es indiferente.

Según cifras oficiales, en nuestro país, 6 de cada 10 mujeres adolescentes de entre 15 y 17 años han sufrido a lo largo de su vida al menos un incidente de violencia



y apoyar. Es asumir que el conocimiento no tiene género y que no deben existir razones de exclusión o de rezago de la mujer en la academia y en el ejercicio profesional.

En esta fecha también ponemos énfasis en revisar los avances que se han tenido en la generación de condiciones de igualdad y de respeto, y analizamos cuáles son los pendientes. La UNAM ha asumido esta responsabilidad desde hace ya varios años. Entre sus acciones se encuentran las siguientes: la creación del Programa Universitario de Estudios de Género, que

►—emocional, física, sexual o económica—. Las adolescentes enfrentan violencia en todos los espacios que habitan: su hogar, la escuela, las calles, los espacios comunitarios, el ciberespacio.

La prevalencia de la violencia contra las mujeres de 15 años y más en México, muestra que quienes experimentan mayor incidencia son quienes residimos en áreas urbanas; de edades entre 25 y 34 años, quienes cuentan con un nivel de escolaridad superior y las que nos encontramos separadas, divorciadas o viudas.

Diez mujeres mueren al día de forma violenta y una de cada cuatro personas desaparecidas, es mujer. Si son menores de edad, el porcentaje aumenta a más de la mitad. En 2024, de los casos de víctimas de trata de 18 años o más, el 88 % fueron mujeres.

La Universidad reconoce que su enorme comunidad se encuentra inmersa en estos problemas y que también pueden suceder violencias que hay que prevenir, combatir y sancionar.

Es momento de pensar ¿qué nos falta? ¿hacia dónde debemos ir en este camino? Me parece que el reto que ya estamos afrontando es hacer comunidad, crear redes de prevención de la violencia, sanear los espacios universitarios en donde identifiquemos violencias y discriminación. Estoy segura que en todas nuestras entidades podemos identificar esta necesidad y también estoy cierta que todas y todos estamos trabajando por generar ambientes de paz y de constante regeneración del tejido social.

La UNAM de hoy es una Universidad que se preocupa y ocupa de generar espacios de igualdad para todos los géneros, de tolerancia, de respeto y de convivencia armónica.

La Universidad no sólo sanciona, también previene, avanza en la igualdad de género, en el respeto a los derechos y dignidad de todas, todos y todes.

La UNAM avanza en igualdad y no violencia, y con ella avanzamos todas y todos. Hoy, que ustedes, destacadas universitarias, reciben el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz, recordemos que no sólo luchamos día con día por enseñar, investigar o difundir el conocimiento, sino que también trabajamos por un mundo mejor, más incluyente, igualitario y sin violencia.

“Yo, la peor del mundo”, escribió con su sangre Sor Juana, cuando se vio impedida y limitada por un mundo patriarcal, para seguir trabajando en sus letras. Hoy digo: “yo, la peor del mundo”, si eso debo ser, para emular a todas las que se han sacrificado, las que abrieron camino y sobre cuyos hombros vamos rompiendo techos de cristal y muros de desigualdad. *g*

Gloria Alejandra Lafuente Alarcón
Facultad de Filosofía y Letras

Emma Lam Osnaya
Facultad de Ciencias

María del Carmen Montoya Pérez
Facultad de Derecho

Gabriela García Salido
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales

Maricruz Jaén Figueroa
Facultad de Economía

María del Carmen Márquez González
Facultad de Contaduría y Administración

Elizabeth Bautista López
Escuela Nacional de Trabajo Social

María Esther Urrutia Aguilar
Facultad de Medicina

Patricia González Ramírez
Facultad de Enfermería y Obstetricia

Beatriz Raquel Yáñez Ocampo
Facultad de Odontología

Ivette Rubio Gutiérrez
Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

Esther Segura Pérez
Facultad de Ingeniería

Alma Rosa Arévalo Salas
Facultad de Química

Gloria Angélica Careaga Pérez
Facultad de Psicología

Mónica Cejudo Collera
Facultad de Arquitectura

Silvia Rodríguez Rubio
Facultad de Artes y Diseño

Edith Ruiz Zepeda
Facultad de Música

Patricia Mora Medina
Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán

Mónica Ortiz García
Facultad de Estudios Superiores Acatlán

María Eugenia Isabel Heres y Pulido
Facultad de Estudios Superiores Iztacala

RECONOCIMIENTO

SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ
2025



Tania Lizbeth Meléndez Elizalde
Facultad de Estudios Superiores Aragón

Elizabeth Guadalupe Sánchez González
Facultad de Estudios Superiores Zaragoza

Dulce Alejandra Rougon Cardoso
Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad León

Mónica Lizbeth Chávez González
Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Morelia

María del Carmen Galindo de Santiago
Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Mérida

Mónica Andrea López Hidalgo
Escuela Nacional de Estudios Superiores, Unidad Juriquilla

Barbara Lou Byer Clark
Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción

María del Carmen De Lara Rangel
Escuela Nacional de Artes Cinematográficas

María Elena Bravo Gómez
Escuela Nacional de Ciencias Forenses

Karina Elizabeth Cervantes de la Cruz
Escuela Nacional de Ciencias de la Tierra

Yadira Bárcena Maldonado
Plantel 1 "Gabino Barreda" de la ENP

Araceli Alcázar Sánchez
Plantel 2 "Erasmus Castellanos Quinto" de la ENP

María del Socorro Juárez Hernández
Plantel 3 "Justo Sierra" de la ENP

Sandra Reyes Martínez
Plantel 4 "Vidal Castañeda y Nájera" de la ENP



Claudia Patricia Padilla Romero
Plantel 5 "José Vasconcelos" de la ENP

Silvia Guadalupe Canabal Cáceres
Plantel 6 "Antonio Caso" de la ENP

Rebeca Guillermina Villegas Salas
Plantel 7 "Ezequiel A. Chávez" de la ENP

María Gloria Uribe Pizano
Plantel 8 "Miguel E. Schulz" de la ENP

Norma Gloria Covarrubias Rocha
Plantel 9 "Pedro de Alba" de la ENP

Angélica Espinosa Meneses
Plantel Azcapotzalco del CCH

Marisela Álvarez Pérez
Plantel Naucalpan del CCH

Norma Angélica Andrade Díaz
Plantel Vallejo del CCH

Graciela Díaz Muciño
Plantel Oriente del CCH

María Elena Treviño Camacho
Plantel Sur del CCH

Yilen Gómez Maqueo Chew
Instituto de Astronomía

Teresa Margarita Terrazas Salgado
Instituto de Biología

Blanca Itzelt Taboada Ramírez
Instituto de Biotecnología

Karen Lucero Roldán Serrato
Instituto de Ciencias Aplicadas
y Tecnología

Xochitl Cruz Núñez
Instituto de Ciencias de la Atmósfera
y Cambio Climático

María Martha Reguero Reza
Instituto de Ciencias del Mar
y Limnología

Socorro del Carmen
Valdez Rodríguez
Instituto de Ciencias Físicas

Elizabeth Padilla Rodal
Instituto de Ciencias Nucleares

Berenice García Ponce de León
Instituto de Ecología

Margarita María Anita
Pedraza Vargas
Instituto de Energías Renovables

Lucila Martínez Arellano
Instituto de Física

Marcela Sosa Garrocho
Instituto de Fisiología Celular

Sara Ivonne Franco Sánchez
Instituto de Geofísica

Naxhelli Ruiz Rivera
Instituto de Geografía

Rocío Jetzabel Alcántara
Hernández
Instituto de Geología

Guadalupe Esther Fuentes Mariles
Instituto de Ingeniería

Rosa Laura Camarena Mejía
Instituto de Investigaciones
Biomédicas

Mariza Luna Herrera
Instituto de Investigaciones en
Matemáticas Aplicadas y en Sistemas

María del Pilar López Rico
Instituto de Matemáticas

Stéphanie Colette Thébault
Instituto de Neurobiología

Ana Luisa Silva Portillo
Instituto de Química

Adriana Gazol Patiño
Instituto de Radioastronomía
y Astrofísica

Linda Rosa Manzanilla Naim
Instituto de Investigaciones
Antropológicas

Gloria Vargas Sesma
Instituto de Investigaciones
Bibliográficas

Zuemi Alejandrina Solís y Rivero
Instituto de Investigaciones
Bibliotecológicas y de la Información

Graciela Reynoso Rivas
Instituto de Investigaciones
Económicas

María José Esparza Liberal
Instituto de Investigaciones Estéticas

Ana Luisa Izquierdo y de la Cueva
Instituto de Investigaciones
Filológicas

Lucía Anaya Durón
Instituto de Investigaciones Filosóficas

Ónix Acevedo Frómata
Instituto de Investigaciones Históricas

María Marván Laborde
Instituto de Investigaciones Jurídicas

Yolanda Díaz García
Instituto de Investigaciones Sociales

Eria Alaide Rebollar Caudillo
Centro de Ciencias Genómicas

Norma Adriana Valdez Cruz
Centro de Nanociencias
y Nanotecnología

Esmeralda Martínez Montes
Centro de Investigaciones
sobre América del Norte

Sofía Cordelia Reding Blase
Centro de Investigaciones sobre
América Latina y el Caribe

Cintia Elizabeth González Ordaz
Centro de Investigaciones
y Estudios de Género

María de los Ángeles
Consuelo Alegre Schettino
Centro de Investigaciones
Interdisciplinarias en Ciencias
y Humanidades

Enriqueta Lerma Rodríguez
Centro de Investigaciones
Multidisciplinarias sobre Chiapas
y la Frontera Sur

Mónica Ocampo Uribe
Centro Regional de Investigaciones
Multidisciplinarias

Graciela de la Torre
Coordinación de Difusión Cultural

Rosa María Guadalupe
Vadillo Bueno
Coordinación de Universidad
Abierta y Educación Digital

María Leonor Quezadas Mota
Dirección General de Bibliotecas y
Servicios Digitales de Información

María de la Luz Munguía Castillo
Dirección General del Centro de
Enseñanza para Extranjeros

Susana Laura Corona Correa
Dirección General de Cómputo y
Tecnologías de Información
y Comunicación

Astrid Georgina Martín
del Campo Cárdenas
Dirección General del Deporte
Universitario

María Teresa Josefina
Pérez de Celis Herrero
Dirección General de Divulgación
de la Ciencia